



ACTA NRO. 01-FVCRC-UPEC-2023.

ACTA DEL FORO CIUDADANO DE RENDICIÓN DE CUENTAS DE LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA ESTATAL DEL CARCHI, DEL JUEVES 04 DE MAYO DE 2023.

En la ciudad de Tulcán a los cuatro días del mes de mayo del veintidós, siendo las diez horas previa convocatoria, de conformidad con lo dispuesto en el Art. 18, numeral 2) de la Constitución de la República del Ecuador; Art. 12 de la Ley Orgánica de Transparencia y Acceso a la Información Pública; Arts. 9, 10 y 11 de la Ley Orgánica del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social; y, con Resolución Nro. 070-CSUP-2023, del 17 de abril del 2023; se aprueba la agenda de rendición de cuentas de la UPEC. Se da inicio al Foro Ciudadano de Rendición de Cuentas de la Universidad Politécnica Estatal del Carchi - UPEC, correspondiente al año 2022; acto presidido por PhD. Jorge Iván Mina Ortega, Rector, con la presencia de los vocales del Consejo Superior Universitario Politécnico; Comunidad Universitaria; Autoridades regionales, provinciales y locales; invitados especiales; sociedad civil; y, la suscrita Secretaria General que participa en calidad de Secretaria del Foro Ciudadano de Rendición de Cuentas.

A continuación, se pone en conocimiento de los asistentes al Foro ciudadano de Rendición de Cuentas, el siguiente Orden del día:

- 1.- Himno Nacional.
- 2.- Bienvenida a la socialización de los Resultados de Gestión 2022 y explicación de la metodología adoptada en el Proceso de Rendición de Cuentas 2022 a cargo de Msc. Beatriz Villarreal, Directora (E) de Planificación y Aseguramiento de la Calidad.
- 3.- Presentación de los Resultados de Gestión 2022, a cargo del Sr. Rector PhD. Jorge Mina.
- 4.- Presentación del Video Institucional "Resultados 2022".



5.- Inicio de diálogo, debate y deliberación de los actores sociales participantes (docentes, estudiantes, personal administrativo y de servicios, actores externos y ciudadanía en general).

6.- Clausura del Acto. Himno de la Universidad Politécnica Estatal del Carchi.

PRIMERO.-HIMNO NACIONAL.

Se procede a entonar las notas del Himno Nacional de la República del Ecuador.

SEGUNDO. - BIENVENIDA A LA SOCIALIZACIÓN DE LOS RESULTADOS DE GESTIÓN 2022 Y EXPLICACIÓN DE LA METODOLOGÍA ADOPTADA EN EL PROCESO DE RENDICIÓN DE CUENTAS 2022 A CARGO DE MSC. BEATRIZ VILLARREAL, DIRECTORA (E) DE PLANIFICACIÓN Y ASEGURAMIENTO DE LA CALIDAD.

Toma la palabra Msc. Beatriz Villarreal, quien señala que es una responsabilidad institucional informar a la comunidad universitaria, mediante un proceso incluyente y sostenible, garantizando una mayor difusión y alcance a través de las plataformas digitales interactivas con la comunidad universitaria y sociedad en general, transparentando la gestión institucional a través de:

1. Evaluación y seguimiento de la planificación operativa y estratégica institucional
2. Implementar el proceso de comunicación, mediante el cual se difunde el accionar de la gestión por medio de artículos y boletines de prensa, además de los medios de comunicación institucionales.
3. Informe de gestión anual y el formulario de rendición de cuentas para instituciones de educación superior.
4. Socialización del informe de gestión-rendición de cuentas 2022, en dos fases, siendo la primera la socialización de los resultados de gestión ocho días previo al evento presencial, para que puedan acceder al formulario y realizar sus sugerencias, recomendaciones e inquietudes a través de las plataformas institucionales; la segunda fase es la deliberación pública en la que la máxima autoridad



presentará el informe de rendición de cuentas, permitiendo una interacción entre la ciudadanía y las autoridades institucionales, permitiendo fortalecer la gestión, y quienes no puedan realizarlo de manera presencial, lo realizarán de a través de las plataformas institucionales, hasta quince días después del evento. Información que será remitida al Consejo de Participación Ciudadana y Control Social.

La información es de carácter público, por lo que el acceso es de carácter abierto para la sociedad en general.

TERCERO.- PRESENTACIÓN DE LOS RESULTADOS DE GESTIÓN 2022, A CARGO DEL SR. RECTOR PHD. JORGE MINA.

Toma la palabra Sr. Rector y manifiesta a todas las autoridades, actores civiles, profesores, estudiantes y público, la más cordial bienvenida al Proceso de Rendición de Cuentas 2022.

Tal como lo establece la Constitución de la República del Ecuador y la Ley Orgánica del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social; al igual que los años anteriores, en ejercicio de nuestra autonomía responsable, rendimos cuentas acerca del cumplimiento de nuestra misión, objetivos y planes institucionales, a través de un recuento de las acciones más relevantes de la Politécnica del Carchi, durante el 2022.

Debo recalcar que, los resultados de la actual gestión, se deben al respaldo generoso de todos quienes hacemos la UPEC, el que nos ha permitido mantener nuestro compromiso inamovible de ofrecer calidad académica, investigación pertinente y una vinculación eficiente como los pilares principales de esta casona.

En el 2020, al asumir el cargo de Rector, expresé a ustedes que esperaba no defraudar la confianza depositada en mí para dirigir esta gran institución. Hoy con humildad les digo que, espero continuar estando a la altura de la calidad humana que ustedes han demostrado con sus acciones.



Reflejando la coherencia de lo establecido en el Plan Estratégico de Desarrollo Institucional 2021-2025 y del Plan Operativo Institucional 2022, nuestra institución ha trabajado bajo cuatro lineamientos estratégicos:

1. Crecimiento y desarrollo institucional
2. Desarrollo de la comunidad
3. Generación del conocimiento, y
4. Gestión del aseguramiento de la calidad

Como parte del crecimiento y desarrollo institucional, podemos acentuar las actividades cumplidas en el marco de la sostenibilidad, el emprendimiento, la internacionalización, el uso social del conocimiento y claramente la ampliación de nuestra oferta académica en grado y posgrado, acompañado del establecimiento de instalaciones e infraestructura acorde a las demandas de estudiantes y docentes.

La adjudicación de becas, los planes de capacitación e inducción, las ferias, seminarios y encuentros académicos, son también acciones que nos permitieron durante el pasado año generar desarrollo institucional.

De igual manera que enfocamos nuestros esfuerzos al desarrollo que se produce puertas adentro, también repasaremos los nexos eficaces y de impacto que se generaron entre la academia y la sociedad, aportando de esta manera al desarrollo de la comunidad local, provincial y regional.

De manera efectiva veremos cómo los proyectos de vinculación que se efectúan bajo una convocatoria abierta a la sociedad, las prácticas pre profesionales realizadas por nuestros estudiantes, la programación anual de cursos ofertados a través de educación continua a la ciudadanía, el permanente seguimiento a graduados y la activación de la bolsa de empleos nos están permitiendo lograr las metas propuestas por la actual gestión.

En lo que respecta a la generación del conocimiento, durante el 2022 potencializamos los procesos de investigación básica, aplicada, formativa y participativa de estudiantes y docentes, así como el posicionamiento de las publicaciones de la universidad que se evidencia en las indexaciones de nuestras revistas y libros ampliando de esta



manera la difusión de la producción del conocimiento generado en la UPEC, además de la implementación y modernización de laboratorios pertinentes a nuestras áreas de educación.

Cicerón expresó que "una cosa es saber y otra saber enseñar", sin embargo, nosotros creemos que, además de saber enseñar, los profesores deben saber qué enseñar. Siguiendo en este sentido, la institución ha destinado cerca de 870.000 dólares a la ejecución de Proyectos de Investigación y hemos logrado obtener cerca de 315.000 dólares de Organismos que han financiado Proyectos investigativos de interés, mismos que luego han replicado sus resultados en publicaciones, en las aulas de clase y en la práctica con la comunidad.

Como parte de la gestión de aseguramiento de la calidad, puedo garantizar que esta premisa es eje transversal en todas las funciones sustantivas de la universidad. Para el cumplimiento de estos fines, nos posicionamos como una organización sostenible siendo un referente a nivel nacional al ocupar el segundo lugar en el ranking del UI Green Metric. Durante este año de gestión, se ha generado y actualizado nueva normativa que brinda seguridad y el sustento jurídico y administrativo a los procesos institucionales. Hemos gestionado nuevos convenios y alianzas estratégicas con diversos actores tanto públicos como privados que, permitieron fortalecer la cooperación interinstitucional en áreas académicas, de investigación y vinculación con la sociedad, llegando a ser reconocidos por prácticas ejemplares en categorías como la "Articulación público privada para el desarrollo sostenible"

Al finalizar, no puedo dejar de lado la satisfactoria ejecución presupuestaria que logramos en el 2022, como resultado de la planificación oportuna, la eficiente detección de requerimientos universitarios y la ampliación de nuestros servicios a la comunidad universitaria y la ciudadanía.

De esta manera, me permito dar paso al video explicativo de Rendición de Cuentas, en el que demostramos que en la Politécnica del Carchi; EDUCAMOS PARA TRANSFORMAR EL MUNDO.



CUARTO.- PRESENTACIÓN DEL VIDEO INSTITUCIONAL “RESULTADOS 2022”.

Acto seguido se procede a proyectar el Video institucional en el cual la primera autoridad expone los resultados alcanzados durante la gestión del año 2022, de acuerdo con los cinco ejes estratégicos como son: investigación, vinculación con la sociedad, docencia, posgrados y gestión.

QUINTO.- INICIO DE DIÁLOGO, DEBATE Y DELIBERACIÓN DE LOS ACTORES SOCIALES PARTICIPANTES (DOCENTES, ESTUDIANTES, PERSONAL ADMINISTRATIVO Y DE SERVICIOS, ACTORES EXTERNOS Y CIUDADANÍA EN GENERAL).

Solicita el uso de la palabra Sr. Diego Cuayal, funcionario de la UPEC del área de servicios, quien manifiesta felicitaciones a las autoridades institucionales por la gestión efectuada y el avance palpable, con su liderazgo y servicio en favor de la comunidad universitaria y la sociedad en general, junto con el personal operativo, recalca sus agradecimientos y augura bendiciones y éxitos en la gestión.

Se le concede el uso de la palabra a Srta. Yamilet Pérez, estudiante de la carrera de Alimentos de la UPEC, quien manifiesta que es satisfactorio la inversión de las autoridades en el futuro del país, permitiendo que, desde la investigación, de manera nacional e internacional, los estudiantes desarrollen sus capacidades y habilidades, además agradece el impulso al componente científico evidenciado en el desarrollo de los diferentes campos. Señala además que se cuenta con un gran número de laboratorios de investigación, siendo proyectos de gran importancia que potencian la calidad de docencia.

Solicita el uso de la palabra Ing. Verónica Lora, representante del programa mundial de alimentos de Naciones Unidas, quien felicita el proceso transparente de rendición de cuentas, y resalta las actividades realizadas en conjunto desde 2020, iniciando con la implementación de medidas de adaptación al cambio climático, beneficiando comunidades indígenas, awá y afroecuatorianas, de las



provincias del Carchi, Esmeraldas, Imbabura y Sucumbíos, por lo cual agradece la colaboración de la institución. Además, señala que se implementó un jardín botánico ubicado en la parroquia La Concepción, rescatando más de 100 especies de alto valor nutricional. En el mismo sentido, se ha llevado a cabo un curso de especialización en seguridad alimentaria, cambio climático y riesgos, de igual manera de caracterizaciones bromatológicas, con el objetivo de mejorar la seguridad alimentaria, y se ha vinculado a los estudiantes a través de la investigación docente y estudiantil, realizando estudios de investigación que aportan a la sociedad. Finalmente recalca el compromiso y el objetivo de educar para transformar al mundo entre ambas instituciones.

Toma la palabra Sr. Rector, quien, en función de la primera intervención, recalca que la gestión efectuada corresponde al año 2022, por lo que las actividades en curso del presente año no fueron mencionadas, sin embargo, menciona que este es el año de la internacionalización en la UPEC, por lo que la movilidad académica es estudiantes y docentes, es un objetivo por cumplir, priorizando la preparación a la comunidad estudiantil. Posterior, en cuanto a la segunda intervención, agradece por el apoyo brindado por PMA y señala que el trabajo en equipo se observa en los logros y objetivos alcanzados, como el reconocimiento de prácticas ejemplares en 2022, efectuado con OIM y el PMA, resultados eficientes.

Solicita el uso de la palabra Sr. Juan Pablo Imbago, estudiante de la carrera de Comercio Exterior y presidente del Club de Sostenibilidad de la UPEC, menciona su agradecimiento a las autoridades por impulsar esta clase de proyectos y las plataformas que ayudan a su formación profesional, de manera nacional e internacional, promoviendo la participación estudiantil e incentivando el sentido de pertinencia de la comunidad estudiantil por la institución.

Se le concede el uso de la palabra a Msc. Sofía Ruano, quien expresa agradecimiento en representación de la Comunidad Educativa del Distrito de Educación San Pedro de Huaca-Tulcán, ya que se ha visto beneficiada a partir de la firma de convenio en 2021, pues se potenció



la educación especializada en atención a la población con discapacidad, y el 05 de marzo de 2022 se obtuvo el reconocimiento correspondiente por parte del Ministerio de Educación frente a la promoción de graduados, además, agradece por la obtención del material educativo y soporte técnico a los docentes ubicados en sectores rurales. Finalmente manifiesta su felicitación por la gestión realizada y espera continuar con el trabajo articulado a través de los proyectos de vinculación con la sociedad.

Solicita el uso de la palabra Msc. Karina Álvarez, técnica nacional de Cooperación Internacional Italiana-COOPI, quien manifiesta su agradecimiento a la UPEC, considerando su contexto fronterizo, abriendo las puertas a la cooperación internacional, reconociendo el encuentro democrático en beneficio de la sociedad, con espacios de trascendencia y transformación transfronteriza, por lo que agradece por la apertura investigativa por parte de la institución, promoviendo el crecimiento y desarrollo académico. Finalmente augura éxitos en la gestión.

Se le concede el uso de la palabra a Ing. Javier Reina, en representación de la Prefectura del Carchi, quien felicita el proceso de transparencia y el compromiso de trabajar en bienestar de la comunidad universitaria y de la sociedad en general.

Solicita el uso de la palabra Msc. Javier Pozo, Presidente de la Asociación de Profesores, quien agradece por la entrega de computadoras a los docentes universitarios, como herramientas brindadas en mejora de la calidad académica, así como la apertura de los procesos de escalafón en favor de los docentes de la UPEC. Finalmente augura éxitos y manifiesta su apoyo en la gestión efectuada y venidera. Toma la palabra Sr. Rector y señala que la entrega de computadores se realizó al considerarlas como una herramienta tecnológica para el desarrollo del trabajo, un derecho como docentes para efectuar de manera eficiente su trabajo.

Se le concede el uso de la palabra en representación de la Federación de Asociaciones Comunitarias del Carchi FEDAC, en conjunto con



Childfund, quien agradece la oportunidad de acompañamiento y apoyo por el trabajo en conjunto, logrando el alcance de los objetivos en conjunto. Además, genera espacios seguros y protegidos, en articulación con el Ministerio de Educación, Ministerio de Salud y Ministerio de Trabajo, por lo que recalca el trabajo en unidad. Finalmente, felicita la gestión, y agradece por la oportunidad de trabajar articuladamente.

Finalmente, se informa al público que el link del formulario de aportes ciudadanos estará habilitado en la página institucional y redes sociales, con el objetivo de receptar comentarios y recomendaciones relacionadas a la gestión institucional, y de manera posterior, se elaborará el acta para ser suscrita por los actores y remitida al Consejo de Participación Ciudadana y Control Social.

SEXTO.- CLAUSURA DEL ACTO. HIMNO DE LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA ESTATAL DEL CARCHI.

Se procede a entonar el Himno de la Universidad Politécnica Estatal del Carchi.

Agotada la orden del día siendo las 11h05 del jueves 04 de mayo de 2023, finaliza el Foro de Rendición de Cuentas del año 2022.

Recomendaciones ciudadanas:

N°	Recomendación ciudadana	Función sustantiva y/o objetiva
1	Continuar con la generación de proyectos de vinculación con la sociedad con la comunidad educativa del Distrito de Educación San Pedro de Huaca-Tulcán.	Vinculación con la Sociedad
2	Generación de convenios y/o alianzas estratégicas con otras universidades para la profesionalización de la planta docente, mediante con la obtención de títulos de PhD, en áreas del conocimiento.	Docencia
3	Las capacitaciones dirigidas al personal académico deben ser planificadas considerando, las actividades académicas que los docentes deben cumplir según el distributivo de trabajo docente.	Docencia
4	Crear las condiciones institucionales a nivel normativo y procedimental para que en el	Investigación

	<i>distributivo de trabajo docente se destine una mayor carga horaria para actividades de investigación.</i>	
5	<i>Establecer los mecanismos necesarios para que la institución pueda potencializar la investigación a la solución de las problemáticas de la provincia.</i>	Investigación
6	<i>Generar una mayor producción científica de impacto en áreas relacionadas a la educación, con un enfoque de producción de recursos y material didáctico.</i>	Investigación
7	<i>Desarrollar proyectos de investigación con un enfoque de innovación social que contribuya al desarrollo humano.</i>	Investigación
8	<i>Realizar seguimiento al desarrollo de las actividades planificadas en los proyectos de vinculación con la sociedad.</i>	Vinculación con la sociedad
9	<i>Garantizar la dotación de bienes y servicios para el efectivo desarrollo de los proyectos de vinculación con la sociedad.</i>	Vinculación con la sociedad
10	<i>Adoptar un enfoque humanista y amigable con el planeta en toda la institución.</i>	Gestión (Dirección de Planificación y Aseguramiento de la Calidad – Unidad de Sostenibilidad).
11	<i>Desarrollar la implementación de mecanismos que aseguren la calidad en todas las funciones que desarrolla la universidad.</i>	Gestión (Dirección de Planificación y Aseguramiento de la Calidad – Unidad de Aseguramiento de la Calidad)

El Acta se suscribe en unidad de acto con la Secretaria General (E) que certifica.-



PhD. Jorge Mina Ortega.
RECTOR



PhD. Teresa Sánchez Manosalvas.

VICERRECTORA



Msc. Freddy Torres.

DECANO FIACA



Msc. Beatriz Realpe.

DECANA FCIIAEE



Msc. Jorge Miranda

REPRESENTANTE DEL PERSONAL ACADÉMICO- CSUP



Msc. Sofía Zapata

REPRESENTANTE DEL PERSONAL ACADÉMICO- CSUP



Msc. Liliaana Chamorro

REPRESENTANTE DEL PERSONAL ACADÉMICO- CSUP



Msc. Gerardo Mera

REPRESENTANTE DEL PERSONAL ACADÉMICO- CSUP



Sr. Mathiu Bolaños

REPRESENTANTE DE LOS ESTUDIANTES- CSUP



Sr. Edison Iglesias

REPRESENTANTE DE LOS EMPLEADOS Y TRABAJADORES



Msc. Javier Pozo

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE PROFESORES – APUPEC

Msc. Nathaly Beltrán

PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE EMPLEADOS Y TRABAJADORES ASET-UPEC

PARTICIPACIÓN ACTORES SOCIALES

CONSEJO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y CONTROL SOCIAL

Ing. Delia Jiménez

DELEGADA PROVINCIAL CPCCS CARCHI

Abg. Marcela Pozo M

SECRETARIA GENERAL (E).

Calle Antisana y Av. Universitaria
Telf: (06) 2980837 - 2984435
info@upec.edu.ec
www.upec.edu.ec
Tulcán - Ecuador